
В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
СНИЖЕН УРОВЕНЬ 
ПРЕСТУПНОСТИ

Перед депутатами Донского парла-
мента с отчетом о деятельности по-
лиции за 2023 год выступил начальник 
Главного управления Министерства 
внутренних дел РФ по Ростовской об-
ласти Олег Агарков.

– Совершенно очевидно, что вопросы 
безопасности касаются каждого жителя 
Ростовской области. Каждого интересу-
ет, как работает полиция, как защищены 
его права, какие перспективы существу-
ют с точки зрения ограничения преступ-
ности в тех или иных сферах. Нужно от-
метить, что Главному управлению МВД 
России по Ростовской области уже в 
течение нескольких лет подряд удается 
снижать уровень преступности. Второй 
год мы фиксируем устойчивую динами-
ку снижения не только общего количе-
ства преступлений, но, прежде всего, 
сокращения преступлений против лич-
ности, – прокомментировал председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко 
(фракция «Единая Россия»).

Так, согласно отчету, по сравнению 
с 2022 годом число зарегистрирован-
ных преступлений снизилось на 4,8% 
и составило 54 493. Значительно со-
кратилось число преступлений про-
тив личности (на 14,8%), грабежей (на 
27,7%), краж (на 21,2%), преступлений, 
совершенных в общественных местах 
(на 31,3%), убийств (на 5,2%) и разбой-
ных нападений (на 6,1%).

Но что важно – более чем на чет-
верть (на 25,7%) уменьшилось коли-
чество преступлений, совершенных 
несовершеннолетними. И почти на 30 
процентов (на 27,3%) сократилось чис-
ло преступлений, совершенных груп-
пой несовершеннолетних.

– Это очень важный показатель, ко-
торый дает нам ответ на вопрос, как 
работает областное законодательство, 
как влияет деятельность органов вла-
сти на снижение, на профилактику 
преступлений в подростковой среде. 
Но нас беспокоит современный облик 
преступности – киберпреступления. 
Это то, что волнует не только жителей 
Ростовской области, но и жителей всей 
страны, потому что каждое третье пре-
ступление сегодня совершается имен-
но в цифровой среде, – заявил спикер 
Донского парламента.

По его словам, депутаты Донско-
го парламента совместно с Главным 
управлением МВД России по Ростов-
ской области, со специалистами бан-
ковской сферы, представителями на-
учного сообщества последовательно 
занимаются вопросами профилактики 
таких преступлений. По этому направ-
лению депутаты вплотную работают с 
Советом Федерации и Государствен-

ной Думой. Буквально в этом месяце 
совместно с сенатором от Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти Ириной Рукавишниковой было 
проведено очередное обсуждение по 
данной теме.

– Мы не просто обсуждаем эту про-
блематику, но и вносим свои предло-
жения. Целый ряд решений был при-
нят на федеральном уровне с точки 
зрения корректировки законодатель-
ства и правоприменительной деятель-
ности правоохранительных органов, 
для того чтобы противостоять кибер-
преступлениям. И некоторые резуль-
таты в этой части уже есть. По итогам 
2023 года почти на 4% увеличилось 
число раскрытых киберпреступлений. 
А ведь самая главная сложность за-
ключается как раз в их раскрываемо-
сти, так как многие мошеннические 
действия в отношении наших граждан 
совершаются из других стран. Поэто-
му наша задача состоит не только в 

том, чтобы совершенствовать законо-
дательство, но и повышать уровень 
правовой просвещенности жителей 
Ростовской области, – подчеркнул 
Александр Ищенко.

Председатель Законодательного 
Собрания напомнил, что в настоящее 
время на Дону проходит очередной 
этап проекта «Дни правового про-
свещения», где вопросам цифровой 
безопасности уделяется достаточно 
большое внимание.

– Мы хотим донести до наших жи-
телей все имеющиеся способы рас-
познавания преступников в цифровой 
среде и противодействия им. Работа в 
этом направлении будет продолжена 
как в просветительском аспекте, так и 
в законотворческой сфере. Мы будем 
взаимодействовать с нашими право-
охранителями, для того чтобы обезо-
пасить наших сограждан в этой очень 
чувствительной сфере, – заключил 
спикер Донского парламента.

УСЫНОВИТЕЛИ ДЕТЕЙ-
ИНВАЛИДОВ, ИХ ОПЕКУНЫ 
И ПОПЕЧИТЕЛИ МОГУТ ТЕПЕРЬ 
ПОЛУЧИТЬ КОМПЕНСАЦИЮ 
РАСХОДОВ ПО ГАЗИФИКАЦИИ

Депутаты Донского парламента при-
няли поправки в ряд областных зако-
нов, которые касаются вопросов гази-
фикации.

Комментируя принятые новые ре-
шения, председатель Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
Александр Ищенко (фракция «Единая 
Россия») отметил, что на Дону в насто-
ящее время активно реализуется пре-
зидентская программа догазификации, 
которая позволяет бесплатно довести 
газ до границы домовладения. Но зада-
ча органов власти Ростовской области 
заключается в том, чтобы помочь жите-
лям в подключении прокладки газовых 
сетей уже внутри своего участка и в 
приобретении газового оборудования.

– Депутаты вместе с губернатором, 
Правительством области постоянно 
работают над расширением категорий 
граждан, которым может быть предо-
ставлена компенсация расходов на гази-
фикацию домовладения. Напомню, сум-
му компенсации мы увеличили в пять 
раз – с 20 до 100 тысяч рублей. Сейчас 
право на эту льготу имеют 14 категорий 
граждан. Среди них – семьи с детьми-ин-
валидами. Теперь эта категория немного 
расширяется. Мы дополнили норму тем, 
что компенсацию могут также получать 
и граждане, которые осуществляют уход 
за детьми-инвалидами. Речь идет об 
усыновителях детей-инвалидов, а также 
опекунах или попечителях таковых. Счи-
таем, что эта категория наших граждан 
требует отдельной поддержки, – расска-
зал спикер Донского парламента.
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Как отметила в приветственном слове Елена 
Толмосова, с каждым годом проект «Школа ферме-
ра» растет. Первый в Ростовской области выпуск 
«Школы» – в 2021 году – состоял из 20 начинающих 
аграриев из 16 районов области. Вторая волна стар-
товала в сентябре 2022 года и собрала 30 представи-
телей более чем из 20 районов и малых городов Ро-
стовской области. Сегодня выпускников было уже 35.

Образовательная программа предусматривала как 
теоретические занятия, так и практические на наи-
более продвинутых предприятиях АПК региона. Слу-
шатели «Школы» посетили фермерское хозяйство 
«Усадьба Саркел» Цимлянского района, био-хутор 
«Петровский» Неклиновского района, Южный парк 
птиц «Малинки» в Красносулинском районе, СПСК 
«Донские овощи» в поселке Каменоломни Октябрь-
ского района, ООО ПКФ «Маяк» в Зернограде. Они 
знакомились на месте с новыми агротехнологиями и 
методами ведения хозяйства.

Дипломы «Школы фермера» получили 
35 аграриев Ростовской области

Лариса Туишева, директор 
Ростовского регионального филиала 
АО «Россельхозбанк».

Для сведения

АО «Россельхозбанк» – основа наци-
ональной кредитно-финансовой систе-
мы обслуживания агропромышленного 
комплекса России. 

Банк создан в 2000 году и сегодня 
является ключевым кредитором АПК 
страны, входит в число самых крупных 
и устойчивых банков страны по разме-
ру активов и капитала, а также в число 
лидеров рейтинга надежности крупней-
ших российских банков.

(Окончание на стр. 2)

5-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области 

(Окончание на стр. 2)
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«Мы рады, что к практическим за-
нятиям «Школы фермера» подключи-
лись предприятия Донского региона. 
Опыт, полученный на занятиях, станет 
хорошей платформой при организации 
собственного агробизнеса. Уверена, 
что каждому из выпускников «Школа 
фермера» даст новый толчок разви-
тия и возможность реализовать себя в 
АПК», – подчеркнула директор Ростов-
ского регионального филиала РСХБ 
Лариса Туишева.

Важность полученных знаний под-
твердили выпускники. «Сейчас, держа 
в руках долгожданный диплом, пони-
маю: три месяца учебы стали насто-
ящим трамплином для роста и разви-
тия. Помимо основательной теории, 
получили замечательный практиче-
ский опыт. Удалось изучить фермер-
ские хозяйства и кооперативы изнутри. 
Всей группой задавали вопросы, смо-
трели за работой профессионалов и, 

конечно же, перенимали опыт», – рас-
сказала фермер из Егорлыкского райо-
на Ольга Саркисян.

Высокого мнения о полученных зна-
ниях и Андрей Шипилов из Каменского 
района, ему 21 год. Он трудится в соста-
ве семейного крестьянско-фермерского 
хозяйства, которое возглавляет его отец. 
КФХ специализируется на выращива-
нии пшеницы и ячменя на 400 га пашни. 
В парке несколько тракторов, комбайн, 
автомобили. Андрей может работать на 
любой технике из этого списка.

«Мы намерены и далее развиваться, 
будем приобретать новые земли, тех-
нику. Желающих продать свои паи еще 
хватает. То, что я обучался в «Школе 
фермера», большая удача. Чтобы рас-
ширять дело, нужны знания. И нам 
подробно объясняли, как открыть свой 
бизнес, как правильно выращивать 
зерновые культуры. Все это, безуслов-
но, пригодится».

Анна Шпитко из Усть-Донецкого 
района пришла в «Школу фермера» с 

намерением масштабировать свой не-
большой бизнес – изготовление сала-
тов, цукатов и пастилы. «На занятиях 
мне объяснили преимущества коопе-
рации, и теперь, чтобы наладить про-
изводство, я хочу вступить в коопера-
тив», – рассказала Анна.

Дмитрий Казанцев из станицы 
Багаевской – предприниматель со 
стажем, более 20 лет занимается 
торговлей хозяйственными и строй-
материалами. Благодаря «Школе 
фермера» открыл для себя новое 
дело – выращивание бычков. «Мяс-
ное направление очень актуально 
сейчас. Благодаря занятиям в «Шко-
ле» узнал много нового, с учетом 
полученных знаний составил план 
и буду поэтапно его реализовывать. 
Для начала купил землю. Верю, что 
все получится!» – уверен Дмитрий.

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Ростовского 

регионального филиала РСХБ

Дипломы «Школы фермера» получили 
35 аграриев Ростовской области

«Школа фермера» – это социально ориентированный проект 
Россельхозбанка, направленный на развитие АПК, создание ра-
бочих мест и повышение уровня жизни на сельских территориях. 
В Ростовской области проект реализуется на базе ДонГАУ при под-
держке Министерства сельского хозяйства. 

Впервые «Школа фермера» открылась в сентябре 2020 года и с 
того момента подготовила порядка 5500 аграриев России. В 2023 
году проект достиг новых рекордов: число студентов, одновремен-
но севших за парты, превысило по России 1000 человек. Рекорд-
ным стало и количество регионов-участников: их 32.

Успешный проект будет продолжен. Уже в июле этого года бу-
дет объявлен конкурс на участие в очередном потоке «Школы».

(Окончание. Начало на стр. 1)

На фоне усиления газификации в 
Ростовской области также принято ре-
шение поддержать не только граждан, 
но и предприятия, которые эту газифи-
кацию проводят.

Как пояснил Александр Ищенко, по 
закону вновь создаваемые газовые 
сети должны платить налог на имуще-
ство. Но ранее были приняты поправ-
ки в областной закон о региональных 
налогах, согласно которым те газовые 
сети, которые введены в эксплуатацию 
после 1 января 2022 года, не уплачи-
вают налог на имущество. Между тем 
остается значительное количество га-
зовых сетей, которые сегодня находят-
ся в эксплуатации или в собственности 
муниципальных образований, и муни-
ципалитеты несут большую финансо-
вую нагрузку, содержа и ремонтируя 
эти сети.

– Для того чтобы комплексно решить 
эту проблему и учитывая, что «Газпром 
межрегионгаз» вкладывает значитель-
ные средства в догазификацию насе-
ленных пунктов Ростовской области, 
мы на три года, с 1 января 2024 до 31 
декабря 2026 года, освобождаем от 
уплаты налога на имущество те орга-
низации, которые строят газораспре-
делительные сети и транспортируют 
газ в Ростовской области. То есть те-
перь все газовые сети, независимо от 
того, когда они были построены, осво-
бождаются от налога на имущество, – 
заявил Александр Ищенко.

Следует отметить, что средства, 
которые планировалось потратить 
на уплату налога, будут направлены 
на обслуживание вновь построенных 
газораспределительных сетей, меро-
приятия по газификации и социальной 
догазификации на территории Ростов-
ской области.

– На мой взгляд, это очень важное 
решение, которое позволит обеспечить 
дальнейшую стабильность в системе 
обеспечения газом жителей Ростов-
ской области, – подчеркнул председа-
тель Законодательного Собрания.

РАСШИРЕНЫ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
УЧАСТНИКОВ СВО

Депутаты приняли поправки в об-
ластной закон о бесплатной юриди-
ческой помощи, расширяющие меры 
поддержки участников специальной 
военной операции.

– Мы распространяем действие за-
кона о бесплатной юридической по-
мощи на добровольцев, заключивших 
контракт на службу в войсках Наци-
ональной гвардии РФ, выполняющих 
задачи специальной военной опера-
ции. Это частное изменение, но оно 
позволяет более полно урегулировать 
вопросы оказания правовой помощи 
всем участникам специальной военной 
операции, – прокомментировал пред-
седатель Законодательного Собрания 

Ростовской области Александр Ищен-
ко (фракция «Единая Россия»).

Напомним, ранее право на бес-
платную юридическую помощь в 
рамках областного закона получили 
военнослужащие, участвующие в спе-
циальной военной операции или вы-
полняющие задачи по отражению во-
оруженного вторжения на территории 
Российской Федерации, а также члены 
их семей. Это касалось мобилизован-
ных, контрактников и добровольцев, 
которые заключили договор о добро-
вольном участии в СВО с Министер-
ством обороны РФ.

ПЕРЕД ОРГАНАМИ ВЛАСТИ 
ПОСТАВЛЕНЫ НОВЫЕ ЗАДАЧИ 
ПО ПАТРИОТИЧЕСКОМУ 
ВОСПИТАНИЮ ГРАЖДАН

На 5-м заседании Законодательного 
Собрания Ростовской области депута-
ты приняли поправки в региональный 
закон «О патриотическом воспитании 
граждан в Ростовской области». Изме-
нения касаются включения в перечень 
мероприятий по патриотическому вос-
питанию новых задач.

– В закон о патриотическом воспи-
тании внесены несколько новых задач, 
которые должны реализовывать орга-
ны власти, образовательные учрежде-
ния, общественные организации, – по-
яснил председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко (фракция «Единая Рос-
сия»). – Прежде всего, это противо-
действие попыткам фальсификации 
истории. Это то, с чем мы сталкиваем-
ся каждый день, а до этого – 30 лет, к 
сожалению, память об истории нашей 
страны систематически искажалась. 

Своими поправками в закон о патри-
отическом воспитании мы создаем 
также новое правовое регулирование, 
для того чтобы обеспечить создание 
условий для повышения активности 
ветеранских организаций в работе с 
молодежью, использовать их опыт, их 
потенциал для укрепления и развития 
преемственности поколений.

Кроме того, в закон включены задачи 
по созданию условий для проведения 
публичных мероприятий, посвященных 
дням воинской славы и памятным датам 
России, памятным датам Ростовской об-
ласти, а также присвоению населенным 

пунктам Ростовской области почетных 
званий «Город воинской доблести», «На-
селенный пункт воинской доблести», 
«Рубеж воинской доблести».

– У нас в Ростовской области, по-
мимо дней воинской славы и памят-
ных дней России, есть памятные даты, 
связанные с присвоением почетных 
званий населенным пунктам, городам 
Дона. Это связано с Победой в Вели-
кой Отечественной войне. И мы будем 
развивать патриотическое воспита-
ние нашей молодежи применительно 
к истории Донского края, – рассказал 
Александр Ищенко.

НОВЫЙ ЗАКОН 
О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 
РАСШИРИЛ ПРАВА ГРАЖДАН 
НА ГОСПОДДРЕЖКУ

На 5-м заседании Законодательного 
Собрания Ростовской области депута-
ты приняли новый региональный закон 
«О государственной социальной помо-
щи в Ростовской области».

Председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко (фракция «Единая Россия») 
отметил, что новый закон станет более 
структурированным и понятным как для 
правоприменителя, так и для жителей 
Ростовской области, которые могут 
воспользоваться государственной со-
циальной помощью. При этом документ 
упростил правила расчета среднеду-
шевого дохода для определения права 
граждан на социальную помощь.

– В результате принятия закона су-
щественно расширилось право на-
ших сограждан на получение государ-

ственной социальной помощи, в том 
числе адресной. Это очень важно для 
жителей области, которые попадают 
в трудные жизненные ситуации, у ко-
торых происходит утеря имущества, 
утрата жилища и так далее, – расска-
зал спикер Донского парламента. – По-
лагаю, что принятие нового закона о 
государственной социальной помощи 
расширило возможности доступа жите-
лей области, нуждающихся в государ-
ственной поддержке, к этой помощи.

РОДИТЕЛИ ДЕТЕЙ-
ИНВАЛИДОВ ПОЛУЧИЛИ 
ПРАВО НА БЕСПЛАТНУЮ 
ПОМОЩЬ СОЦРАБОТНИКОВ 
ПО ПРИСМОТРУ ЗА ДЕТЬМИ

На 5-м заседании Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
приняты поправки в областной закон 
«О социальном обслуживании граж-
дан в Ростовской области», которые 
закрепляют право родителей детей-
инвалидов на регулярную помощь со-
циальных работников по присмотру 

за детьми. Ранее такая помощь была 
предусмотрена лишь в экстренных си-
туациях.

Законопроект был внесен председа-
телем Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александром Ищенко 
(фракция «Единая Россия»), первым 
заместителем председателя Законода-
тельного Собрания – председателем 
комитета по строительству Сергеем 
Михалевым (фракция «Единая Рос-
сия») и председателем комитета по со-
циальной политике Еленой Елисеевой 
(фракция «Единая Россия»).

Речь в документе идет о двух от-
дельных видах бесплатных услуг – это 
сопровождение детей-инвалидов в 
школы, детские сады и в организации 
дополнительного образования, спорта 
и культуры и обратно, а также прогулка 
с ребенком-инвалидом, в том числе во 
время посещения родителем социаль-
но значимых организаций.

– Для большинства людей это ситуа-
ции, которые не представляют никаких 
проблем, а вот для родителей, которые 
воспитывают детей инвалидов, это за-
частую очень большая сложность. 
Особенно в семьях, где воспитывается 
и ребенок-инвалид, и другие дети. За-
кон дает возможность присматривать 
одновременно за всеми. Это позволит 
обеспечить семью именно той под-
держкой, которая им нужна в конкрет-
ной жизненной ситуации, – пояснил 
председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко (фракция «Единая Россия»).

Он подчеркнул, что закон был разра-
ботан по предложениям регионального 
отделения Всероссийской организации 
родителей детей-инвалидов (ВОРДИ).

– Мы очень плотно работаем с этой 
организацией, и уже порядка десяти 
их инициатив в той или иной форме 
были реализованы на областном и фе-
деральном уровне, – отметил спикер 
Донского парламента.

Александр Ищенко добавил, что за-
кон также дополняет перечень соци-
ально-педагогических услуг, которыми 
могут бесплатно воспользоваться род-
ственники тяжелобольных получате-
лей социальных услуг, родители детей-
инвалидов.

– В целом этот закон создает до-
полнительные возможности семьям, 
воспитывающим детей-инвалидов, для 
повышения качества жизни, – сказал 
Александр Ищенко. – Мы понимаем, 
что зачастую мама одна воспитывает 
ребенка-инвалида. Полных семей в 
этой сфере, к сожалению, меньшин-
ство. Поэтому, по большому счету, это 
закон, который направлен на поддерж-
ку наших матерей-героинь, которых мы 
так не называем в обычной жизни, по-
тому что не задумываемся о том, что 
они каждый день совершают подвиг.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

5-е заседание Законодательного Собрания Ростовской области
(Окончание. Начало на стр. 1)
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– Важнейшая тема, которая вол-
нует каждого жителя района, – это 
состояние автомобильных дорог. 
Как обстоят дела в этой непростой 
сфере? 

– В рамках реализации националь-
ного проекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» проведен капиталь-
ный ремонт дороги по улице Мира в 
станице Мишкинской, а также ремонт 
дороги по улице Мира в хуторе Верх-
неподпольном и подъезда к хутору 
Черюмкину.

Выполнен текущий ремонт с заме-
ной и устройством асфальтового по-
крытия 29 участков автомобильных 
дорог протяженностью 13 киломе-
тров, выполнены работы по исправ-
лению профиля дорожного полотна 
на 21-й дороге протяженностью 25 
километров, ямочному ремонту об-
щей площадью более 16 тысяч ква-
дратных метров, нанесению дорож-
ной разметки и укреплению обочин. 

За счет средств областного бюдже-
та с местным софинансированием за-
вершены работы по ремонту участка 
дороги «Магистраль «Дон» – хутор 
Истомино» протяженностью 3 киломе-
тра. Аналогичные работы выполнены 
на дороге «Подъезд к ДНТ «Ростсель-
машевец-2».

В прошлом году началось строи-
тельство дорог по улицам Пихтовой и 
Берестовой в поселке Российском. 

Ведется разработка проектно-
сметной документации на рекон-
струкцию и обустройство 13 киломе-
тров дорог.

В рамках реализации националь-
ного проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги» в 
текущем году планируется отремон-
тировать дороги по улице Прудовой в 
поселке Рассвет и улице Пионерской 
в поселке Водопадном.

Получено положительное заключе-
ние на проектную документацию по 
капитальному ремонту улицы Новосе-
лов в хуторе Большой Лог. Выполнены 
предпроектные работы с целью раз-
работки проектной документации на 
капитальный ремонт моста в хуторе 
Островском.

– Какая проводится работа по 
выполнению социальных обяза-
тельств перед населением района? 

– В течение 2023 года на предо-
ставление мер социальной поддерж-
ки, компенсаций, выплаты семьям с 
детьми, оказание адресной помощи, 
развитие социального обслуживания 
направлено более 800 миллионов ру-
блей из бюджетов всех уровней. 

Более 13 тысяч жителей райо-
на ежемесячно получают денежную 
компенсацию по оплате расходов за 
жилое помещение и коммунальные 
услуги. Жилищные субсидии предо-
ставлены 1320 семьям, выплачено 
свыше 21 миллиона рублей. 985 се-
мей, попавших в трудную жизненную 
ситуацию, получили адресные посо-
бия на общую сумму 16 миллионов 
рублей.

Свыше 8 тысяч семей получили раз-
личные выплаты и пособия на детей. 

На профилактические осмотры в 
медицинские учреждения района ав-
тобусом «Демография» за 2023 год 
бесплатно доставлены 3117 пожи-

лых жителей района, проживающих в 
сельской местности.

На обеспечение жильем льготных 
категорий граждан в отчетном году 
направлено более 44 миллионов ру-
блей: приобретены 15 квартир для 
детей-сирот, одна молодая семья по-
лучила социальные выплаты. 

– Как идет развитие отрасли об-
разования? 

– На территории района работают 
38 муниципальных детских садов, ко-
торые посещают 5265 детей, 21 шко-
ла, где обучаются 15 948 школьников 
(на 600 больше, чем в 2022 году) и 4 
организации дополнительного образо-
вания с общим охватом более 5 тысяч 
человек.

По данным мониторинга автомати-
зированной информационной систе-
мы «Электронный детский сад» на 31 
декабря 2023 года в районе числен-
ность детей, поставленных на учет 
для предоставления места в дошколь-
ных образовательных организациях, 
в возрасте до 7 лет составила 2698 
человек.

Решить проблему очередей в дет-
ские сады, а также второй смены в 
школах нам поможет только стро-
ительство новых образовательных 
учреждений. Эта работа ведется по-
этапно.

В мае 2023 года в рамках нацио-
нального проекта «Демография» в по-
селке Темерницком открылся детский 
сад на 220 мест, в котором предусмо-
трены места для детей раннего воз-
раста – от полутора до трех лет.

Разработана проектно-сметная до-
кументация на капитальный ремонт 
детского сада №5 «Журавлик». Сред-
ства в размере 3,2 миллиона рублей 
выделены из местного бюджета.

В 2023 году продолжился капи-
тальный ремонт Октябрьской сред-
ней школы. На эти цели предусмо-
трено примерно 350 миллионов 
рублей. Завершить работы, согласно 
контракту, планируется в конце мая 
2024-го. 

Подготовлена проектно-сметная до-
кументация на капитальный ремонт 
Истоминской основной школы.

В отчетном году продолжилось 
строительство школы на 1000 мест 
в поселке Темерницком. Завершить 
реализацию проекта планируется до 
конца 2024 года.

Заключен муниципальный контракт 
на строительство школы на 880 мест 
в Аксае (завершение работ намечено 
на август 2025 года).

В 2023 году на базе 4 организаций 
дополнительного образования, 14 об-
щеобразовательных и 10 дошкольных 
организаций реализуются дополни-
тельные образовательные программы 
по 6 направлениям и 19 видам спорта 
с учетом всех возрастных категорий 
детей. Благодаря этому на сегодняш-
ний день в дополнительное образова-
ние вовлечено более 13 тысяч обуча-
ющихся в возрасте от 5 до 17 лет. 

– Давайте поговорим о спор-
тивных достижениях района. Что 
предпринимается для развития фи-
зической культуры, здорового и ак-
тивного образа жизни населения? 

– Всего за прошлый год в районе 
проведено 167 районных мероприя-

тий и более 140 игр в турах массовых 
видов спорта.

Спортсмены и команды Аксайского 
района участвуют в районных, област-
ных и межрегиональных соревновани-
ях по различным видам спорта, стано-
вятся победителями и призерами.

Одно из значимых спортивно-мас-
совых мероприятий – муниципаль-
ный этап Спартакиады Дона, которое 
ежегодно проводится для взросло-
го населения по 19 видам спорта. 
В сентябре 2023 года в общеитого-
вом зачете финального этапа сорев-
нований команда Аксайского района 
заняла почетное 3-е место среди му-
ниципальных районов с населением 
от 90 до 130 тысяч человек. Такой 
же блестящий результат показала 
команда муниципальных служащих 
района на областном фестивале 
ГТО среди всех муниципальных рай-
онов и городов Ростовской области.

Ведется работа по строительству 
спортивных сооружений. В рамках про-
екта инициативного бюджетирования 
завершена реконструкция спортивной 
площадки в поселке Дорожном, введе-
ны в эксплуатацию тренажерные пло-
щадки в хуторе Ленина.

– Константин Сергеевич, расска-
жите, пожалуйста, об отрасли куль-
туры. 

– На территории района работают 
30 библиотек, 38 культурно-досуго-
вых учреждений, 2 детские школы ис-
кусств и 2 музыкальные школы.

В отчетном году в рамках реализа-
ции регионального проекта «Творче-
ские люди» национального проекта 
«Культура» сельский Дом культуры 
хутора Черюмкина Верхнеподполь-
ненского сельского поселения полу-
чил финансовую поддержку на закуп-
ку нового звукового оборудования. За 
счет средств резервного фонда Пра-
вительства Ростовской области для 
районного Дома культуры «Факел» 
приобретено оборудование на сум-
му 489 тысяч рублей. Для сельского 
Дома культуры поселка Реконструктор 
закуплены сценические костюмы на 
сумму 549,8 тысячи рублей. 

За счет средств областного бюдже-
та создана модельная библиотека на 
базе Реконструкторского отдела меж-
поселенческой центральной библио-
теки. Проведен текущий ремонт поме-
щения, приобретены компьютерная и 
оргтехника, библиотечная и офисная 
мебель, интерактивный пол и сенсор-
ная панель, мультимедийная книга, 
обновлен книжный фонд и другое обо-
рудование. На эти цели направлено 5 
миллионов рублей.

По итогам набора на 2023–2024 
учебный год численность воспитанни-
ков в музыкальных и детских школах 
искусств составила 1659 человек. 

В целях поддержки талантливой 
молодежи ежегодно присуждается 
стипендия главы Администрации 
Аксайского района. В 2023 году сти-
пендиатами главы стали 4 учащихся 
Детской школы искусств и Детской 
музыкальной школы. А учащийся Дет-
ской школы искусств поселка Рассвет 
стал стипендиатом губернатора Ро-
стовской области.

«Мы понимаем, что доверие на-
селения к органам местного само-
управления напрямую зависит от 
слаженной работы всех ветвей вла-
сти, – подчеркивает глава Адми-
нистрации Аксайского района Кон-
стантин Сергеевич Доморовский. 
– Поэтому мы внимательно изучаем 
все обращения граждан, в том числе 
комментарии аксайчан в социальных 
сетях, стараемся решить проблемы 
наших земляков, разъяснить, какие 
меры для этого предпринимаются. 
Аксайский район – одна из наиболее 
привлекательных территорий Ро-
стовской области, поэтому ежегодно 
численность населения здесь растет. 
Это, безусловно, позитивный момент, 
но он рождает новые запросы: посто-
янно увеличивается потребность в 
учреждениях образования, спорта, 
развития коммуникаций, строитель-
стве дорог».

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Аксайского района

2024 год – юбилейный для Аксай-
ского района. 100 лет назад, 1 июля 
1924 года, вместо Аксайской воло-
сти был образован Аксайский район 
с центром в Нахичевани-на-Дону. 
В преддверии важной даты глава 
Администрации Аксайского района 
Константин Сергеевич Доморовский 
рассказал корреспонденту «Парла-
ментского вестника Дона» о том, как 
развивается район, о последних ито-
гах, планах и перспективах. 

– Как известно, промышленно-
аграрный сектор – одна из основ 
экономического потенциала райо-
на. Константин Сергеевич, расска-
жите, пожалуйста, об этом направ-
лении развития. 

– В Аксайском районе работает бо-
лее 7 тысяч субъектов малого и сред-
него предпринимательства. 

В прошедшем году крупными и 
средними предприятиями произве-
дено товаров и выполнено работ на 
сумму 96 миллиардов рублей. Это на 
17,8% больше, чем за аналогичный 
период 2022 года. 

Оборот крупных и средних органи-
заций вырос на 7,5% и составил более 
215 миллиардов рублей. Объем при-
были, полученной крупными и средни-
ми предприятиями, увеличился на 78% 
по сравнению с прошлогодним уров-
нем и составил свыше 87 миллиардов 
рублей. 

На уровне прошлого года остался 
оборот оптовой торговли и составил 
84 миллиарда рублей. Оборот обще-
ственного питания увеличился по 
сравнению с прошлым годом в 2,5 
раза – до 2,6 миллиарда рублей.

– Какие результаты демонстри-
руют сельскохозяйственные пред-
приятия?

– По итогам уборочной кампа-
нии-2023 было собрано более 150 ты-
сяч тонн зерновых культур. Средняя 
урожайность составила 48,7 центнера 
с гектара, что на 2% больше, чем в 
2022 году. Валовый сбор озимой пше-
ницы – 133,6 тысячи тонн.

Поголовье крупного рогатого скота 
во всех категориях хозяйств Аксайско-
го района – более 2 тысяч голов, что 
выше уровня 2022 года на 5,8%. 

Государством на постоянной основе 
реализуются меры поддержки сельхоз-
производителей. В отчетном году сель-
скохозяйственные предприятия полу-
чили субсидии на поддержку элитного 
семеноводства, раскорчевку старовоз-
растных садов, производство овощей 
и картофеля, на закладку многолетних 
насаждений, содержание орошаемых 
земель, производство аквакультуры и 
содержание молочного животноводства 
в сумме почти 50 миллионов рублей.

– Формирование благоприятного 
инвестиционного климата – важ-
ная задача администрации каждо-
го района. Расскажите об этом на-
правлении деятельности. 

– В 2023 году в экономику района 
привлечено более 50 миллиардов ру-
блей инвестиций. Значительная часть 
– это вложения в индивидуальное жи-
лищное строительство, развитие про-
изводства и торговли.

В реестр инвестиционных проектов, 
находящихся лично на моем контро-
ле, включен 21 инвестиционный про-
ект, 5 из которых входят в «Губерна-
торскую сотню», на общую сумму 60 
миллиардов рублей.

В текущем году перечень допол-
нен крупными проектами. В их чис-

ле проекты по созданию тепличного 
комплекса по выращиванию овощей 
в Ольгинском сельском поселении, 
строительству распределительного 
центра Вайлдберриз, созданию про-
изводства строительных материалов 
ООО «Дон Блок». Объем инвестиций 
по всем составит порядка 40 милли-
ардов рублей, будет создано свыше 8 
тысяч рабочих мест.

В Мишкинском сельском поселении 
ведется строительство завода без-
алкогольных напитков компании «Ли-
дер» (900 миллионов рублей), в Аксае 
– второй очереди складского комплек-
са Издательского дома «Проф-пресс» 
(700 миллионов рублей). 

На завершающей стадии строи-
тельство распределительно-складско-
го комплекса ООО «Юникосметик» в 
Грушевском сельском поселении. За-
явленный объем инвестиций в проект 
– 680 миллионов рублей. Ввод в экс-
плуатацию запланирован в этом году.

– Как выполняется в районе про-
грамма по жилищному строитель-
ству? 

– В прошлом году введено 300,8 
тысячи квадратных метров жилья, в 
том числе два проблемных объекта в 
Аксае (жилищно-строительный коопе-
ратив «Мегаполис») и поселке Верх-
нетемерницком (жилищно-строитель-
ный кооператив «Астрономический, 
9/16»). 

До конца года планируется восста-
новить права дольщиков проблемно-
го объекта – ЖСК «Менделеевский». 
Подрядной организацией не выпол-
нены условия договора, нарушен 
срок ввода объекта в эксплуатацию, 
поэтому ЖСК «Менделеевский» на-
правлен иск в Арбитражный суд 
Ростовской области о взыскании 
перечисленных средств с подрядной 
организации. Рассматривается во-
прос о выделении дополнительных 
средств для завершения строитель-
ства. 

– Аксайский район – активный 
участник национальных проектов, 
областных и муниципальных про-
грамм по формированию комфорт-
ной среды. Какие благоустроенные 
общественные пространства по-
явились в прошлом году? 

– В августе торжественно открыты 
2 общественные территории в Аксае. 
В рамках реализации федерального 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды» в городском парке 
культуры и отдыха появились новые 
функциональные зоны отдыха и со-
временное озеленение. На примыка-
ющей к парку общественной терри-
тории по улице Ленина обустроена 
спортивная площадка с теннисным 
столом и турниками для воркаута, ра-
ботает зона семейного отдыха.

В рамках реализации инициативных 
проектов в 2023 году благоустроены 
три общественные территории в сель-
ских поселениях, расположенные в ху-
торах Верхнеподпольнои и Черюмки-
не, а также в поселке Красный Колос.

В прошлом году на территории пло-
щадью 32 гектара природного парка 
«Мухина балка» в Аксае обустроены 
11 километров проездов, тротуаров, 
площадок, установлено более трех 
сотен светильников, благоустроена 
территория возле пруда.

В 2024 году планируется реализо-
вать в сфере ЖКХ три инициативных 
проекта в хуторе Александровка, по-
селках Ковалевка и Дивном.

100 лет Аксайскому району
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И в этом уже несколько лет подряд 
на практике убеждает всех ООО «Ар-
гамак» – крупное хозяйство, входящее 
в состав холдинга «Агроконсалтинг». 
Оно расположено в Пролетарском 
районе Донского региона, на берегах 
реки Маныч. Прошлый год был очень 
удачным для «Аргамака». Здесь пере-
выполнили план по валовому сбору 
риса, причем зерно собрали высокого 
качества. Впервые получили столь вы-
сокую урожайность – 74,76 центнера с 
гектара, при этом отдельные поля дали 
до 117 центнеров. 

Мы приехали в хутор Дальний, где 
расположено хозяйство, чтобы узнать 
о том, благодаря чему рисоводам 
удалось достичь столь впечатляющих 
результатов. О них нам рассказал ис-
полнительный директор «Аргамака» 
Александр Васильевич Митин, кото-
рый работает в этой должности немно-
гим более трех лет. Досталось ему во 
многом запущенное хозяйство, где с 
гектара годом ранее едва собрали 24 
центнера с гектара. С тех пор урожай-
ность выросла втрое!

– Александр Васильевич, именно 
вам как эффективному менеджеру 
было поручено поднимать сложное 
хозяйство. Наверное, большие вло-
жения в это были сделаны?

– Немалые. В развитие хозяйства и 
его оросительной системы «Агрокон-
салтинг» с самого начала вкладывал 
большие средства. Только на приоб-
ретение сельхозтехники было выде-
лено более 400 миллионов рублей. 
Благодаря этому началась большая 
и планомерная работа по расчис-
тке и расширению оросительных ка-
налов, укреплению и реконструкции 
дамб, планировке рисовых чеков. 
Были заключены договоры со сторон-
ней подрядной организацией, которая 
помогала нам проводить сложные вос-
становительные мероприятия. В об-
щем, была заложена хорошая база 
для будущих успехов. Теперь задача 
– поддерживать ее в надлежащем со-
стоянии и по возможности развивать 
ее. Объем работ огромен. За послед-
ние годы мы почистили очень много 

оросительных и сбросных каналов. 
Выполнили большой объем по плани-
ровке чеков, для того чтобы уровень 
воды был всегда равномерным. За 
счет этого своевременно происходит 
заливка и сброс воды. Это является 
основой в земледелии риса, который 
значительный период своей вегетации 
стоит в воде.

В прошлом году мы сработали удач-
но. Да, нам не удалось засеять всю за-
планированную площадь – помешала 
погода, дожди шли за дождями. Одна-
ко в итоге взяли хорошие объемы за 
счет высокой урожайности.

– За счет чего удалось добиться 
такого успеха?

– Многое зависит от своевременно 
проведенных технологических опера-
ций. Рис – это как ребенок, с которым 
нужно нянчиться.

Самый маленький чек у нас – вели-
чиной с половину гектара, а в среднем 
– по 2,7–3 га. Это немного, в Красно-
дарском крае чеки по 15–20 гектаров. 
Соответственно объем работ у нас бо-
лее трудоемкий, чем у южан. Вообще, 
рис – культура сложная, очень много 
технологических операций при его воз-
делывании. При выращивании пшени-
цы все намного проще, а вот с рисом 
ошибки недопустимы.

– Как вы стали рисоводом?
– По образованию я юрист. А по 

рисоводству ничего не оканчивал. 
Самостоятельно изучил всю специ-
альную литературу. Главное – было 
бы желание. А мне очень интересно 
этим заниматься. Если нет желания, 
интереса к профессии, то будь ты 
хоть агрономом с ученой степенью 
– ничего не получится. Очень помог-
ли мне опытные рисоводы. Я всегда 
останавливаюсь на поле, чтобы побе-
седовать с ними, расспросить, что и 
как, какие проблемы они видят. Потом 
стараюсь проанализировать услышан-
ное и сделать верные выводы. Тео-
рия, конечно, важна, но без практики 
профессионалом в нашем деле не 
станешь.

– Может, поделитесь секретами 
высокой урожайности?

– У нас комбайны и на пшенице, и 
на рисе одни и те же. Просто для риса 
мы ставим их на гусеничный ход, ведь 
на колесах по чекам они не пройдут, 
просто утонут. Уборку проводим раз-
дельным комбайнированием: сначала 
косим рис на свал, а потом подбираем 
валки. Из нашего опыта такой метод 
более эффективный. Это позволяет 
начать уборку раньше и предотвра-
щает осыпание риса. Урожайность 
при таком методе уборки повышается 
примерно центнеров на пять, причем 
рис получается более качественным, 
сухим. Основную массу риса убираем 
своей техникой, еще немного комбай-
нов нанимаем. А пшеницу убираем с 
прошлого года исключительно своими 
комбайнами.

– А зачем хозяйство занимается 
еще и выращиванием пшеницы?

– Да, пшеница у нас в 2023 году 
была засеяна на 2,5 тысячи гектаров. 
Эта культура для нас не ключевая, она 
нужна для соблюдения научно обо-
снованного севоборота. Дело в том, 
что если не соблюдать грамотное че-
редование культур и сеять из года в 
год рис по рису, то почва истощается 
и хороших урожаев не будет. Именно 
поэтому у нас рис засевается только 
два года подряд, затем это поле год за-
нимает пшеница или, что бывает реже, 
кормовая культура – люцерна. На чет-
вертый год поле отдыхает, мы его на-
зываем мелиополем – это своего рода 
пар. После этого опять рис, новый цикл 
севооборота.

Ну и, конечно, внедряем новые 
цифровые технологии. Мы пользуем-
ся программой «История поля», осу-
ществляем с ее помощью мониторинг 
всех наших полей. Можем смотреть на 
них с высоты околоземной орбиты с 
помощью спутника и приблизительно 
оценивать по этим снимкам виды на 
урожай, контролировать операции, ко-
торые производились на полях. Можно 
проводить также мониторинг техники 
на полях в режиме реального времени. 
Информацией этой также пользуется 
наше руководство из управляющей 
компании «Агроконсалтинг».

– Насколько влияет на ваши успе-
хи ситуация на зерновом рынке?

– К сожалению, из-за западных санк-
ций экспорт пшеницы стал практически 
невозможен, урожаи остаются в стране 
и, соответственно, цены на зерно низ-
кие. А на рис внутренние цены более 
или менее адекватные.

– А на кого в хозяйстве вы можете 
безусловно положиться, кого стоит 
отметить?

– В коллективе «Аргамака» трудят-
ся около 200 человек. У нас немало 
замечательных тружеников. В хозяй-
стве работают целыми семьями – муж, 
жена, их дети. Механизатором широко-
го профиля стал Василий Николаевич 
Каргин, он показал себя настоящим 
мастером на уборке риса и пшеницы, 
в обращении с удобрениями и химика-
тами. Высоких результатов добивается 
также механизатор Дмитрий Петрович 
Мельников. Разбуди его в два или три 
ночи – поедет и вспашет поле. С ним 
очень приятно работать. Хочу отме-

Северный рис «Аргамака»

Исполнительный директор «Аргамака» А.В. Митин.

Инженерная рисовая система в хуторе Дальнем была создана в 1961-1965 годах. 
Здесь успешно работало крупное хозяйство – «Рисовый совхоз имени Ленинского 
комсомола». Оно пришло в упадок в 1990-е годы, с началом перестройки. Тогда мно-
гие поля пришли в запустение, урожаи резко снизились. Риссовхоз был разделен на 
два предприятия – ООО «Дальний» и ООО «Аргамак». Судьба хозяйства резко из-
менилась после его вхождения в состав группы компаний «Агроконсалтинг».
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тить также нашего юриста Надежду 
Петровну Николайчук, которая работа-
ет у нас уже 15 лет. Одним из столпов 
хозяйства является его главный агро-
ном Сергей Александрович Дьяков. Он 
больше 20 лет трудится в рисоводстве, 
пришел в хозяйство одновременно со 
мной 3 года назад.

Да, наши механизаторы – настоя-
щие универсалы. За каждым закрепле-
ны по две-три единицы техники. Но это 
во многом вещь вынужденная – из-за 
дефицита кадров. К сожалению, моло-
дежи в Дальнем и других близлежащих 
к нашим полям хуторах и поселках 
практически не осталось. Уезжают в 
города. Чтобы повлиять на кадровую 
проблему, мы начиная с прошлого года 
стали договариваться с аграрными ву-
зами и колледжами о том, чтобы они 
направляли своих студентов к нам на 
летнюю практику. Мы стремимся, что-
бы с нашим хозяйством познакоми-
лись как можно больше будущих спе-
циалистов. Уверены, что, узнав наши 
реалии, они заинтересуются ими. Ведь 
начинать свою трудовую биографию 
в «Аргамаке» придется не с нуля. Мы 
гарантируем молодым специалистам 
высокие заработки, можем им предо-
ставить жилье. Да и условия работы 
в поле вполне комфортные, все здесь 
изменилось к лучшему. Кабины совре-
менных тракторов и комбайнов обо-
рудованы кондиционерами. В белой 
рубашке зашел, в белой и вышел.

У нас можно хорошо зарабатывать. 
Механизаторы при желании могут по-
лучать в месяц свыше 100 тысяч ру-
блей. А есть еще питание, которое в 
горячем виде доставляется прямо в 
поле. С механизаторов и других работ-
ников его стоимость не удерживается. 
Добавлю, что по итогам года сотрудни-
кам выплачиваем премиальное возна-
граждение. У людей есть все стимулы 
хорошо работать и много зарабаты-
вать.

Своим сотрудникам выделяем также 
материальную помощь по различным 
серьезным поводам – скажем, при рож-
дении ребенка, юбилее, компенсируем 

затраты на лечение, выделяем помощь 
семьям, где дети идут в первый класс. 

– Какое место в «Аргамаке» зани-
мает животноводство?

– Одно из приоритетных. Оно у нас 
мясного направления, скот держим 
с 2019 года. Начинали с 440 голов, а 
сейчас их уже порядка 1 тысячи. Коро-
вы у нас калмыцкой породы, одной из 
самых выносливых. Круглый год они 
находятся на открытых пастбищах. 
Крупный рогатый скот у нас субсиди-
руется за счет государства. Благодаря 
этому получаем хорошую скидку на 
приобретение различной техники, ко-
торая используется на заготовке сена 
и на других направлениях. Постоянно 
обновляем парк тракторов.

– Ваш хутор хоть и Дальний, но 
далеко не последний по благо-
устройству. Это видно невооружен-
ным глазом. Наверное, есть в этом и 
ваше участие?

– Мы всегда помогаем Администра-
ции нашего Дальненского сельского 
поселения. Установили в Дальнем с 
нашей помощью памятник павшим ге-
роям войны, мы помогли решить про-
блемы с отоплением местному храму, 
выполняем противопожарную опашку 
хутора и многое другое. Тесно взаи-
модействуем с главой Администрации 
поселения Надеждой Викторовной 
Беляевой. Благодаря ее активности в 
хуторе рядом с Домом культуры появи-
лась парковая зона, оборудованная 
детской игровой площадкой. Помогаем 
малоимущим семьям и ветеранам. 

– Какие цели вы сейчас перед со-
бой ставите?

– В перспективе планируем разви-
вать свое хозяйство. Будем увеличи-
вать число посевных площадей. Весь 
вопрос с водопотреблением, с которым 
есть определенные ограничения. Как 
бы то ни было, перед нами поставлена 
задача расширить площади под рис. 
И эта задача требует от нас приложе-
ния больших усилий.

Геннадий Белоцерковский,
фото автора
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21 апреля прошлого года Собрание 
депутатов Ремонтненского района 
главой Администрации Ремонтнен-
ского района назначило А. П. Пустове-
това. У Анатолия Петровича большой 
опыт работы на этом ответственном 
посту –более десяти лет. О том, что 
было сделано за последнее время, а 
также планах и задачах – в интервью 
с корреспондентом «Парламентского 
Вестника Дона». 

– Анатолий Петрович, расска-
жите, пожалуйста, об основных 
направлениях развития района. 
Давайте начнем со сферы здраво-
охранения. 

– Развитие здравоохранения – важ-
нейшее направление деятельности в 
районе. В рамках модернизации пер-
вичного звена здравоохранения для 
районной больницы в 2023 году при-
обретено 4 единицы медицинского 
оборудования на общую сумму свыше 
6 миллионов рублей, в том числе ап-
парат холтеровского мониторирова-
ния, кресло гинекологическое, аппа-
рат ИВЛ, гастроскоп.

В рамках реализации региональных 
проектов модернизации первичного 
звена здравоохранения в 2023 году 
заменено лифтовое оборудование в 
части здания поликлиники централь-
ной районной больницы. Продолжа-
ется капитальный ремонт помещений 
хирургического отделения.

– Как идет развитие отрасли об-
разования? 

– В нашем районе обучается более 
двух тысяч человек, в образователь-
ных организациях трудится около 300 
педагогов. 

В рамках реализации федерально-
го проекта «Современная школа» на-
ционального проекта «Образование» 
в прошлом году в девятой школе рай-
она – МБОУ Подгорненской средней 
школе – создан центр образования 
естественно-научной и технологиче-
ской направленности «Точка роста». 

В прошлом году в селе Ремонтном 
при поддержке Министерства по фи-
зической культуре и спорту Ростов-
ской области, в рамках федерального 
проекта «Спорт — норма жизни», от-
крыта площадка для подготовки и сда-
чи нормативов ГТО. 

В 2023 году для дошкольных об-
разовательных учреждений приобре-
ли ноутбуки, интерактивную панель, 
учебно-наглядные пособия, музы-
кальное, спортивное, игровое обору-
дование, методическую литературу, 
мягкие модули, конструкторы, игрушки 
на сумму почти 9 миллионов рублей.

Заменены оконные блоки и входные 
двери в Подгорненском детском саду 

«Колокольчик», отремонтирована 
кровля в Ремонтненском детском саду 
«Солнечный зайчик», сделан ремонт 
электропроводки в Ремонтненском 
Центре детского творчества. 

2023 год прошел под эгидой Года 
педагога и наставника. Во всероссий-
ском конкурсе на присуждение пре-
мии «Лучший учитель России» в число 
победителей вошли Наталья Васи-
льевна Моргунова и Ольга Ивановна 
Чежегова – педагоги Ремонтненской 
гимназии.

Перед системой образования на-
шего района в 2024 году поставлены 
серьезные задачи: проведение ка-
питального ремонта Первомайской 
средней школы, открытие «Точек 
роста» в Киевской и Денисовской 
средних школах, проведение работ 
по разработке проектно-сметной до-
кументации на капитальный ремонт 
в Подгорненской средней школе, га-
зификация Киевской и Подгорненской 
школ, текущий ремонт Денисовской, 
Большеремонтненской, Кормовской 
средних школ. 

– Расскажите, пожалуйста, о сфе-
ре ЖКХ. 

– В одно из важнейших направле-
ний социально-экономического раз-
вития района входит обеспечение 
населения чистой питьевой водой. 
Для этого выполнен ряд важных меро-
приятий: приобретено и установлено 
6 водонапорных башен для Калинин-
ского, Киевского, Первомайского и 
Привольненского сельских поселений; 
обустроена зона санитарной охраны 
источников питьевого водоснабжения 
(скважин) на территории Первомай-
ского сельского поселения; выполнен 
капитальный ремонт 4-х скважин в 
Валуевском, Кормовском, Первомай-
ском и Привольненском сельских по-
селениях; выполнен текущий ремонт 
двух скважин в Кормовском сельском 
поселении, а также скважины в Киев-
ском сельском поселении; в поселке 
Новопривольный заменена водопро-
водная сеть протяженностью 624 ме-
тров, разработана проектно-сметная 
документация на реконструкцию во-
допроводной сети; выполнены работы 
по капитальному ремонту буровой на 
воду скважины в селе Киевка; выпол-
нен капитальный ремонт артезиан-
ской скважины и ее насосной станции 
в поселке Новопривольный.

Общий объем областного и местно-
го бюджетов на финансирование по 
выполнению этих мероприятий – бо-
лее 47 миллионов рублей. 

– Одна из наиболее проблемных 
отраслей – дороги. Как обстоят 
дела в районе с этой сферой?

– За последние 5 лет на реализацию 
мероприятий муниципальной програм-
мы «Развитие транспортной системы» 
было направлено более 261 миллиона 
рублей, в том числе 109 миллионов ру-
блей из местного бюджета.

Построены автомобильные дороги 
(на улицах Механизаторов, Дуси Ку-
черенко, Набережная в селе Ремонт-
ном); отремонтирован участок дороги 
– подъезд к поселку Новопривольный, 
разработан целый ряд проектно-смет-
ных документаций на строительство 
автомобильных дорог. 

– Я знаю, что Администрация Ре-
монтненского района, жители ак-
тивно поддерживают участников 
специальной военной операции и 
членов их семей. Расскажите, пожа-
луйста, как? 

– Определены и в полном объеме 
реализуются меры социальной под-
держки, предоставляемые участникам 
специальной военной операции и чле-
нам их семей. 

В 2023 году поступило 6 обращений 
граждан из числа членов семей, при-
званных по частичной мобилизации. С 
каждым я лично провел встречу. Даны 
разъяснения, оказана материальная 
(финансовая) помощь.

На территории района действует 
добровольческое волонтерское объе-
динение «Окопная Свеча», поддержку 
семьям и мобилизованным оказывает 
Общественный совет при Админи-
страции Ремонтненского района. От-
крыты точки по плетению маскиро-
вочных сетей, изготовлению окопных 
свечей, сухих душей.

За 2023 год волонтерами и неравно-
душными жителями организована до-

ставка гуманитарной помощи, выпол-
нено более 40 рейсов гуманитарных 
обозов на Донецкое, Луганское, Хер-
сонское и Запорожское направления, 
доставлено свыше 40 тонн гуманитар-
ной помощи: это продукты питания, 
средства личной гигиены, боевое об-
мундирование, военная атрибутика, 
лекарства.

– Как развивается отрасль куль-
туры? 

– На сегодняшний день разработа-
на смета на проведение частичного 
ремонта Киевского Сельского дома 

культуры. Госэкспертизу проходит 
проектно-сметная документация на 
ремонт районного дворца культуры в 
селе Ремонтное. 

На 2024 год запланирован мас-
штабный проект – капитальный ре-
монт здания бывшего кинотеатра для 
последующего размещения там Ре-
монтненской детской школы искусств.

Ремонтненская межпоселенческая 
центральная библиотека, проведя 
реконструкцию здания, готовит пакет 
документов для участия в конкурсном 
отборе национального проекта «Куль-
тура» на создание модельных муни-
ципальных библиотек в 2025 году. 

Благодаря участию в национальном 
проекте «Культура» обновлены музы-
кальные инструменты в детской шко-
ле искусств, приобретен передвижной 
многофункциональный культурный 
центр (Автоклуб), отремонтирован 
сельский дом культуры. 

– Что можно сказать о спортив-
ных достижениях района? 

– Сегодня спортом занимаются 
около 9 000 жителей района. На 
протяжении многих лет наши спор-

тсмены участвуют в состязаниях 
различного уровня: районных, муни-
ципальных, зональных, областных, 
в открытых турнирах по волейболу, 
настольному теннису в соседней Ре-
спублике Калмыкия, где занимают 
призовые места.

– Хотелось бы также поговорить 
о сельскохозяйственной отрасли. 
Какие итоги прошлого сельскохо-
зяйственного года? 

Агропромышленный сектор эконо-
мики Ремонтненского района состоит 
из 247 хозяйств: в том числе 15 юри-
дических лиц, 232 крестьянских (фер-
мерских) хозяйств, более 6 000 лич-
ных подсобных хозяйств. 

В число крупнейших предприятий 
района входят племзаводы «Подгор-
ное», «Мир», «Киевский», колхозы 
«Кормовое», «Первомайский». Этот 
костяк обеспечивает стабильность и 
занятость большинству работников 
сельскохозяйственной отрасли уже 
93 года. 

В 2023 году собран рекордный уро-
жай – более 357 тысяч тонн зерновых, 
что на 9% больше, чем в предыдущем 
году. В хозяйствах всех категорий ре-
ализовано на убой в живом весе 134 
550 центнеров скота и птицы. Годовой 
план выполнен на 100,3%.

Валовой надой молока за прошлый 
год составил 296 394 центнера: это на 
4,9% больше, чем в 2022 году. 

В рамках Государственных и му-
ниципальных программ «Развитие 
сельского хозяйства и регулирование 
рынков сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия» и «Ком-
плексное развитие сельских террито-
рий» в 2023 году удовлетворено 98 
заявок сельхозтоваропроизводителей 
Ремонтненского района на сумму поч-
ти 105 миллионов рублей, в том числе 
из средств областного бюджета 46,1 
миллиона рублей.

На поддержку животноводства на-
правлено почти 46 миллионов рублей, 
на поддержку растениеводства – свы-
ше 57 миллионов рублей.

«Вся наша работа строится в соот-
ветствии с теми приоритетами, опре-
деленными стратегией Президента 
Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина, и задачами, 
которые ставит перед нами губер-
натор Ростовской области Василий 
Юрьевич Голубев, и конечно же, в со-
ответствии с вопросами и обращения-
ми жителей района», – подчеркивает 
А. Н. Пустоветов.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Ремонтненского района

А.П. Пустоветов: 
Р       

  Р     

Социальная служба на территории 
Ремонтненского района существует 
35 лет, 28 из которых работу в этом 
важном направлении возглавляет Му-
ниципальное бюджетное учреждение 
«Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возрастов и инвали-
дов» Ремонтненского района. 

Здесь действует хорошо отлажен-
ная система социального обслужива-
ния. Есть 2,5 отделения, рассчитанных 
на обслуживание трех сотен человек, 
функционируют два специализирован-
ных отделения социально-медицинского 
обслуживания на дому вместимостью 

60 человек. Стационарная форма пред-
ставлена тремя социально-реабилита-
ционными отделениями на 65 человек. 

С марта прошлого года запущена 
полустационарная форма, в рамках 
которой работает социально-реабили-
тационное отделение дневного пребы-
вания, рассчитанное на 20 человек.

– Мы оказываем услуги разных на-
правлений, в том числе услуги, наце-
ленные на повышение коммуникатив-
ного потенциала наших подопечных, а 
также срочные социальные и дополни-
тельные платные услуги, – рассказала 
директор МБУ «Центр социального об-

Призвание помогать людям 
служивания граждан пожилого возрас-
та и инвалидов» Ремонтненского рай-
она Оксана Валериевна Пересадина. 
Самыми востребованными остаются 
форма социального обслуживания на 
дому, а также стационарная форма с 
круглосуточным проживанием получа-
телей социальных услуг.

Учреждение работает в 11 населен-
ных пунктах района. Подопечные Цен-
тра – это пенсионеры возрастной катего-
рии 65+, инвалиды в возрасте от 18 лет. 
Всеми формами социального обслужи-
вания в 2023 году было охвачено 1020 
наших земляков (на 253 человека боль-
ше, чем в 2022-м), – это 20,9% от общей 
численности населения района. 

В Центре трудятся 177 человек, 76 из 
которых – социальные работники. Сре-
ди них есть такие, кто работает в этой 
непростой сфере уже четверть века. 

– Представители нашей профессии 
отличаются добротой, отзывчивостью, 
внимательностью, способностью к со-
переживанию. Социальный работник 
должен быть терпеливым, коммуника-
бельным, аккуратным, открытым, чест-
ным. Помогать людям – это настоящее 

призвание! – считает О.В. Пересадина. 
Успешной реализации задач, стоящих 

перед службой, способствует нацио-
нальный проект «Демография». В 2019 
году отдаленный Ремонтенский район 
получил новенький автомобиль «Га-
зель». И вот уже четыре года бесплатно 
возит пенсионеров и инвалидов района 
в Центральную районную больницу. По 
предварительно поданным заявкам на 
этом транспортном средстве буквально 
к порогу дома пожилых людей доставля-
ются лекарства и медицинские изделия.

Сотрудники учреждения и получате-
ли социальных услуг – активные участ-
ники мероприятий, выходящих за рам-
ки районного уровня. В прошлом году 
Антонина Васильевна Немашкалова 
стала победительницей Областного 
конкурса «Красота «Золотого возрас-
та», посвященного Международному 
женскому дню».

Летом в финале XIII Всероссийского 
чемпионата по компьютерному много-
борью среди пенсионеров в онлайн 
формате приняла участие команда Ро-
стовской области. Представительница 
ЦСО Ремонтненского района Вера Фе-

доровна Ломтева набрала 35 баллов, 
что соответствует третьему месту. 

Вера Федоровна представляла род-
ной район и на XI чемпионате по ком-
пьютерному многоборью среди пожилых 
граждан «Понятный интернет», который 
состоялся прошлой осенью в Донской 
государственной публичной библиотеке, 
и стала «бронзовым» призером в номи-
нации «Уверенный пользователь ПК».

А на «Слете серебряных волонте-
ров», также прошедшем в донской 
столице, А.В. Немашкалова по итогам 
2023 года награждена как наиболее ак-
тивный волонтер. 

Конечно же, учреждение не остается в 
стороне от одной из важных на сегодня 
тем – оказания помощи участникам спе-
циальной военной операции. Работники 
Центра участвуют в финансовой под-
держке, сборе гуманитарной помощи, 
вязании шерстяных носков, пошиве изде-
лий, изготовление маскировочных сетей, 
блиндажных свечей и многом другом. 

Ксения Жукова, 
фото из архива ЦСО Ремонтненского 

района
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О способах организации непре-
рывного казачьего образования 
рассказал глава Администрации Бе-
локалитвинского городского поселе-
ния Н.А. Тимошенко.

В 2021 году на должность главы Адми-
нистрации Белокалитвинского городского 
поселения назначен Н.А. Тимошенко. 
Работа Администрации строится на 
принципах солидарности, сплоченности 
и сотрудничества, что является залогом 
эффективности деятельности. Обо всем 
этом – подробнее в беседе с Николаем 
Анатольевичем. 
АТАМАН УСТЬ-
БЕЛОКАЛИТВИНСКОГО 
КАЗАЧЬЕГО ЮРТА 

Николай Тимошенко родился и вырос 
в хуторе Верхнеобливском Тацинского 
района в семье рабочего. Окончил здесь 
школу, поступил в Каменское педагогиче-
ское училище на отделение физического 
воспитания. В мае 1992 года призван в 
армию. В 1995 году окончил педучилище 
и поступил в Ростовский государствен-
ный педагогический университет на за-
очное отделение факультета физической 
культуры и спорта. В 1998 году получил 
диплом.

Начал трудовую деятельность учите-
лем Верхнеобливской средней школе 
в 1995 году. В 2002–2008 годах работал 
там директором. 

С 2011 по 2013-й – заместитель на-
чальника отдела образования Админи-
страции Белокалитвинского района, за-
тем – начальник отдела образования.

С мая 2018-го работал заместителем 
главы Администрации Белокалитвинско-
го района по вопросам казачества, спор-
ту, молодежи и делам ГО и ЧС. С этого 
же времени и по сей день является ата-
маном юртового казачьего общества 
«Усть-Белокалитвинский казачий юрт» 
окружного казачьего общества Донецко-
го округа войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское». 

При непосредственном участии Н.А. 
Тимошенко ежегодно организуются ка-
зачьи военно-полевые сборы с проведе-
нием спортивных соревнований казачьих 

общеобразовательных учреждений Бе-
локалитвинского района. 

Под руководством Николая Анатолье-
вича разработаны 3 проекта, признанные 
победителями Президентских грантов. 
В рамках реализации одной программы 
проведен комплекс мероприятий граж-
данско-патриотической и духовно-нрав-
ственной направленности, семинары для 
педагогических работников, занятия и 
мастер-классы для казачьей молодежи. 

В 2022 году юртовое казачье обще-
ство «Усть-Белокалитвинский казачий 
юрт» стал победителем проекта «Па-
мять о прошлом храним», ориентиро-
ванного на вовлечение детей и под-
ростков образовательных учреждений 
с областным статусом «казачье» в дея-
тельность по сохранению памяти о под-
вигах героев Великой Отечественной 
войны. Размер гранта составил свыше 
485 тысяч рублей. На средства фонда 
будут изготовлены и установлены ин-
формационные стенды в местах боевых 
действий и захоронений героев на тер-
ритории района.

Н.А. Тимошенко уделяет много вни-
мания ежедневной работе с гражда-
нами, устраивает личные приемы, 
проводит собрания, сходы, публичные 
слушания. Особый контроль – вопро-
сам благоустройства. Муниципальное 
образование «Белокалитвинское город-
ское поселение» является постоянным 
участником губернаторского проекта 
«Сделаем вместе!». 

За последнее время сделан ремонт ка-
плицы на площади Майдан, благоустро-
ены земельные участки вокруг стел Ме-
таллургам и «Хлеборобам», территория 
около ЗАГСа. 
СЕМЬ ТЫСЯЧ ЮНЫХ КАЗАЧАТ  

В Белокалитвинском районе действует 
непрерывная система казачьего образо-
вания. Она включает в себя 18 детских 
садов, 25 школ, 2 учреждения дополни-
тельного образования, профессиональ-
ное училище имени Героя Советского 
Союза Бориса Ивановича Быкова, кадет-
ский корпус имени Матвея Платова, Ма-
риинскую гимназию.  

– 1502 малыша, 5545 подростков учат-
ся в учреждениях казачьей направленно-
сти, работают здесь более 500 педагогов, 
– рассказал Н.А. Тимошенко. – Казаки 
Усть-Белокалитвинского казачьего юрта 
активно координируют работу по вос-
питанию казачьей молодежи. Изучение 
казачьего компонента начинается с дет-
ского сада, продолжается в школе, по-
сле чего выпускники могут поступить в 
кадетский корпус, в профессиональное 
училище.  

В детских садах создана социаль-
но-ориентированная образовательная 
система, которая реализуется в пяти 
образовательных областях, определен-
ных Федеральными государственными 
стандартами дошкольного образования 
(ФГОС ДО) и Федеральными образо-
вательными программами (ФОП) на 
основе их интеграции: «Физическое раз-
витие», «Социально-коммуникативное 
развитие», «Речевое развитие», «Позна-
вательное развитие», «Художественно-
эстетическое развитие». 

Казачьи дошкольные организации реа-
лизовали целый ряд проектов по духов-
но-нравственному воспитанию: «Как жил 
мой прадед», «Земляки-герои», «Хлеб – 
всему голова», «Нет дружка милее, чем 
моя матушка», «Ой ты степь широкая», 
«Природа Донского края», «Щедрость 
Донской земли», «Праздники на Дону», 
«Моя родословная», «Из бабушкиного 
сундучка», «Мой родной город – Белая 
Калитва», «Конь – верный друг казака», 
«Этот День Победы». 

– Организуются выставки детских ри-
сунков и фотовыставки, экскурсии в исто-
рико-краеведческий музей нашего города 
и Белокалитвинского казачьего кадетско-
го корпуса имени Матвея Платова, прово-
дятся народные праздники, соревнова-
ния. В каждом дошкольном учреждении 
созданы и собственные музеи казачьего 
быта, – продолжил Н.А. Тимошенко.

В детском саду № 46 «Аленушка» ра-
ботает мини-театр. В ходе театрализо-
ванного представления «Проводы казака 
в армию» дети знакомятся со старинным 
обычаем, что позволяет формировать у 

детей представление о казаке как защит-
нике Отечества.

В программы школ со статусом «ка-
зачья» также введен соответствующий 
компонент содержания образования. Та-
кие популярные мероприятия, как «Юная 
казачка», «Юный атаман», «Конкурс на 
лучшую казачью школу», фестивали ка-
зачьих династий «Казачьему роду нет 
переводу!», «Юртовой парад казачьих 
школ», давно стали визитной карточкой 
Белокалитвинского района. 

Наиболее значимы районные меро-
приятия, направленные на повышение 
интереса к службе в вооруженных силах 
Российской Федерации и формирующие 
позитивный образ защитника Отечества. 
Это военно-полевые казачьи сборы, 
участие в митингах по перезахоронению 
останков солдат, экскурсии в воинские 
части городов Каменск и Морозовск, со-
вместные проекты с движением Юнар-
мия, акция «Своих не бросаем». 

Без малого 970 образовательных про-
грамм района осваивают 5542 казачонка. 

«Патриотическое и нравственное вос-
питание, в том числе через реализацию 
казачьего образования, – перспективный 
способ консолидации общества, состав-
ная часть ее безопасности. В завершении 
хочу отметить, что вся деятельность по 
совершенствованию непрерывного каза-
чьего образования ведется при поддерж-
ке Правительства Ростовской области и 
непосредственно губернатора Василия 
Юрьевича Голубева, департамента по 
делам казачества и кадетских учебных 
заведений Ростовской области. Неоцени-
мый вклад в развитие казачества вносит 
глава администрации Белокалитвинского 
района Ольга Александровна Мельни-
кова,  являясь ярким примером по фор-
мированию любви и уважения к каза-
кам. Ольга Александровна сама носит 
казачью форму и всячески способствует 
продолжению нашего общего дела. Мы 
будем и дальше продолжать эту важную 
и нужную работу». 

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Белокалитвинского городского поселения

«Казачьему роду нет переводу!»

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЮРТОВОГО 
КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА 
«УСТЬ-БЕЛОКАЛИТВИНСКИЙ 
КАЗАЧИЙ ЮРТ»

На территории Белокалитвин-
ского район насчитывается 10 ху-
торских казачьих общества, одно 
Городское казачье общество 
«Станица Усть-Белокалитвинская 
и Юртовое казачье общество 
«Усть-Белокалитвинский казачий 
юрт». 

Более 10 тысяч человек считают 
себя казаками, из которых четыре 
сотни – реестровых.

Деятельность юрта направ-
лена на укрепление духовных и 
нравственных основ Белокалит-
винского казачества, возрожде-
ние и развитие культуры казаков 
как неотъемлемой части культу-
ры района. Представители обще-
ства заняты охраной обществен-
ного порядка, природоохранной, 
противопожарной деятельно-
стью, допризывной подготовкой 
молодежи, развитием казачьего 
образования.

Членами казачьих обществ 
являются многие руководители 
организаций и учреждений горо-
да и района, уважаемые и авто-
ритетные люди. Совет стариков 
юртового общества участвует в 
работе казаков-наставников, ме-
роприятиях в казачьих школах 
и казачьих обществах, в воспи-
тательной и военно-патриотиче-
ской работе. 

Абсолютным победителем конкурса 
старшеклассников «Ровесник», прово-
дившегося в этом году в Ростове-на-
Дону уже в девятый раз, стал Роман 
Решетняк, учащийся школы № 111 
имени дважды Героя Советского Со-
юза Д.Д. Лелюшенко. О том, как прохо-
дило состязание, корреспондент «Пар-
ламентского вестника Дона» узнала от 
директора учебного заведения Ольги 
Павловны Бондаревой. 

– Ольга Павловна, расскажите, 
пожалуйста, о конкурсе «Ровесник». 
Что он собой представляет? Во 
сколько этапов проводится? Как в 
нем можно поучаствовать?

– «Ровесник» – творческое состязание 
самых активных, эрудированных, спор-
тивных, находчивых юношей нашего го-
рода, это конкурс мужества, интеллекта 
и таланта. Участвовать в соревновании 
могут учащиеся 10–11-х классов. Чтобы 

попасть в финал городского конкурса и 
стать одним из 8 лучших старшекласс-
ников, нужно победить в школьном и 
районном этапах, и только потом можно 
приступать к итоговым испытаниям. 

В состав жюри входят представи-
тели Управления образования города 
Ростова-на-Дону, Дома детского твор-
чества, городского Совета отцов, дея-
тели различных специальностей.

– Как проходил конкурс «Ровес-
ник»? Какие этапы предстояло 
пройти Роману Решетняку?

– Проект «Ровесник» представляет 
собой целый ряд испытаний, по ре-
зультату каждого из которых подво-
дится итог. Так, в конкурсе социальных 
роликов «Твое право, твоя роль: скажи 
коррупции нет!» Роман Решетняк занял 
почетное 3-е место. В спортивном эта-
пе «Готов к труду и обороне» учащийся 
нашей школы стал победителем. 

В ходе конкурса «Я – будущий за-
щитник Отечества» старшеклассники 
участвовали в показательных высту-
плениях с элементами рукопашного 
боя. В рамках соревнования «Мой 
мир – мое пространство» подростки 
представили проект-презентацию с 
инициативой создания современного 
Молодежного центра-пространства в 
Ростове-на-Дону.

Был и творческий конкурс «Спорт. 
Родная сторона». Школьники выступа-
ли с вокальными и хореографическими 
номерами, демонстрировали таланты 
в области декоративно-прикладного 
творчества, инструментального испол-
нительства.

Участники этапа «Билет в будущее» 
под руководством наставников пред-
ставителей городского Совета отцов 
рассказывали о своей будущей про-
фессии и создавали социальные ро-

лики профориентационной направлен-
ности.

– Много ли на конкурсе было 
участников? Высокая ли конкурен-
ция?

– В финал, который проводился на 
сцене Областного дома народного 
творчества, вышли 8 юношей – по од-
ному от каждого района города. Кон-
куренция была высокой, все парни от-
лично справлялись с испытаниями.

– Как Роман готовился к конкурсу?
– Подготовка проходила в течение 3 

месяцев: писались сценарии, велись 
съемка и монтаж роликов, много вре-
мени и усилий потребовали репетиции 
творческого номера. У Романа отлич-
ная физическая подготовка, и это сы-
грало большую роль, приблизив парня 
к победе. Воспитанникам нашей шко-
лы еще не доводилось участвовать в 
таком крупном и престижном конкурсе, 

как «Ровесник». Потому мы гордимся 
победой – это блестящий результат. 

– Расскажите, пожалуйста, о Рома-
не Решетняке. Как он учится? При-
нимал ли участие еще в каких-то 
значимых конкурсах, проектах? 

– Рома учится на «хорошо» и «от-
лично». Он – лидер по характеру. 
Одноклассники были рады, что Роме 
удалось выйти в финал, всячески под-
держивали товарища. Победитель 
конкурса «Ровесник» планирует стать 
военным инженером. Уже на протяже-
нии 5 лет является командиром школь-
ного юнармейского отряда «Ястребы». 
Побеждает со своими юнармейскими 
друзьями в различных соревнованиях. 
В 2022 году Роман с товарищами уча-
ствовал в параде на Театральной пло-
щади, посвященном Дню Победы.

Ксения Жукова, 
фото с сайта городской Администрации

Конкурс «Ровесник»: для активных, спортивных и умных 
Школа имени дважды Героя Советско-

го Союза Д.Д. Лелюшенко распахнула свои 
двери 1 сентября 1990 года в новом жилом 
микрорайоне «Темерник». Время было не-
простое. Россия конца XX столетия, поме-
нявшая социальные ориентиры, задавала 
новые требования и к сфере образования. 

Сегодня в школе № 111 получают зна-
ния 2335 детей. Школа многонациональная. 
Есть ребята из Киргизии, Таджикистана, 
поэтому пристальное внимание  уделяется 
воспитанию уважения к другим националь-
ностям, культурам. Осенью в учебном за-
ведении традиционно проходит фестиваль 
национальных культур с участием предста-
вителей различных диаспор.

Ученики МБОУ «Школа № 111» неодно-
кратно становятся победителями городских 
и региональных конференций Донской ака-
демии наук юных исследователей (ДАНЮИ) 
имени Ю.А. Жданова. Ежегодно лучшие 
учащиеся участвуют в городском и реги-

ональном туре предметных олимпиад. На 
протяжении многих лет школьники успеш-
но сдают ЕГЭ и поступают в ВУЗы. Некото-
рые из выпускников уже работают в школе 
в качестве педагогов.

В школе № 111 сильный преподаватель-
ский состав. К примеру, учитель истории и 
обществознания Светлана Владимировна 
Молчанова – победитель национального 
проекта «Образование». 

Одной из важнейших задач педагогиче-
ского коллектива школы является воспита-
ние патриота Отечества – человека честно-
го, благородного, смелого. В сентябре 2023 
года состоялось большое торжественное 
мероприятие по открытию памятных досок 
выпускникам школы № 111, героически по-
гибшим при исполнении служебного долга 
в ходе специальной военной операции. 

В декабре 2023 года ребята встречались 
с Героем России Алексеем Афанасьевым – 
младшим лейтенантом, уроженцем нашего 

города, разведчиком-пулеметчиком, участ-
ником специальной военной операции, 
лично награжденным Президентом В.В. 
Путиным за проявленные мужество и геро-
изм. Школьники активно вступают в ряды 
юнармейцев, участвуют в соревнованиях, 
торжественных мероприятиях школы, рай-
она и города. 

В школе ведется большая работа с 
детьми, направленная на выявление та-
лантов. Это происходит во время урочной 
и внеурочной деятельности. Школьные 
мероприятия помогают открывать новых 
«звездочек» и не дают «угаснуть» талант-
ливым учащимся.

В учебном заведении активно разви-
вается добровольческое движение. Отряд 
«Доброгуд» уже два года подряд становится 
лучшим в Ростове. Волонтеры школы ак-
тивно помогают в сборах всего необходимо-
го для мобилизованных в зону специальной 
военной операции. 

 -
    

 № 111 Р  Р -
. 
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– Евгений Анатольевич, деятель-
ность предприятия «Водник» име-
ет явную социальную направлен-
ность. Расскажите, пожалуйста, 
подробнее об особенностях работы 
предприятия. 

– Мы работаем, чтобы обеспечить 
удовлетворение нужд и потребностей 
населения Боковского района в об-
ласти жилищно-коммунального хозяй-
ства. Основным видом деятельности, 
согласно «Устава» предприятия, явля-
ется водоснабжение жителей Боков-
ского района. Водоснабжение подраз-
умевает восстановление, содержание, 
реконструкцию централизованного 
водопровода, а также ликвидацию 
аварийных ситуаций на участке водо-
провода общей протяженностью более 
140 километров. 

Кроме того, МУП «Водник» оказыва-
ет услуги в сфере пассажирских пере-
возок, связывающих районный центр с 
отдаленными хуторами, услуги тепло-
снабжения социальных объектов райо-
на (детских садов, больниц в станицах 
Боковской и Каргинской, государствен-
ных учреждений), ритуальные услуги. 
Мы предоставляем населению авто-
услуги, услуги специальной и дорож-
но-строительной техники. Выполняем 
работы по договорам подряда. Тепло-
снабжение государственных учрежде-

ний накладывает ответственность по 
содержанию 6 (шести) котельных и те-
плотрасс протяженностью более полу-
тора километров. Также предприятие 
занимается восстановлением и содер-
жанием муниципальных автодорог. 

– Евгений Анатольевич, подели-
тесь последними итогами деятель-
ности предприятия «Водник». 

– За прошедший период нашим 
предприятием произведена рекон-
струкция централизованного водо-
провода в хуторах Латышев и Ро-
гожкин Боковского района общей 
протяженностью более 6 километров, 
отремонтировано автодорог про-
тяженностью более 10 километров 
(применялись щебенение и уплотне-
ние). За 2023 год ликвидировано 128 
аварийных ситуаций, из которых 94 
произошли на водопроводах абонен-
тов и 34 на централизованном водо-
проводе. 

– Какая техника есть в распоря-
жении муниципального унитарного 
предприятия «Водник»? 

– Предприятие располагает 56 еди-
ницами различной техники, в перечень 
которых входят автобусы, самосвалы, 
комбинированные дорожные машины 
(КДМ), автогрейдеры, экскаваторы, 
траншеекопатели, погрузчики, трак-
торы, автогидроподъемник, автокран. 
Хотелось бы выразить особую благо-
дарность Главе Администрации Боков-
ского района Юрию Александровичу 
Пятикову в содействии в приобретении 
техники.

– Евгений Анатольевич, хоте-
лось бы также узнать о коллекти-
ве предприятия «Водник». Что за 
люди трудятся в компании, осу-

ществляющей деятельность в од-
ной из самых непростых отраслей 
– жилищно-коммунального хозяй-
ства? 

– На предприятии трудится 70 че-
ловек, без которых было бы невоз-
можно выполнение такого большого 
объема ответственных задач. Это 
очень квалифицированные специ-

Водоснабжение жителей Боковского района
Т       В
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Евгений Анатольевич Глушков родился в 1985 году в 
поселке Краснозоринский Боковского района, где вырос и 
закончил среднюю школу. В 2002 году успешно поступил в 
Новочеркасский инженерно-мелиоративный институт. По 
окончании возвратился в родной район и был избран гла-
вой Краснозоринского сельского поселения. Занимал пост 
до 2017 года. 

В 2017 году главой Администрации Боковского района 
был назначен на должность директора муниципального 
унитарного предприятия «Водник» Боковского района. 

алисты, среди которых – слесари по 
ремонту водопроводных сетей, во-
дители, механизаторы, газоэлектрос-
варщики, электрики. Четверо работ-
ников отмечены благодарственными 
грамотами по линии Министерства 
жилищно-коммунального хозяйства 
Ростовской области и Законодатель-
ного собрания Ростовской области. 
Восемь наших сотрудников имеют 
благодарственные грамоты Админи-
страции Боковского района. Трудно 
кого-то выделить особенно, ведь все 
добросовестно, с пониманием от-
носятся к задачам, стоящим перед 
предприятием. Тем не менее, хоте-
лось бы отметить инженерно-техни-
ческих работников, заместителя ди-
ректора В.Н. Свирякина и главного 
инженера Ю.В. Петрова, непосред-
ственно работающих с людьми, кото-
рые обращаются за помощью. 

– Поделитесь, пожалуйста, плана-
ми предприятия «Водник». 

– В планы предприятия входят за-
дачи по улучшению качества обслу-
живания населения, реконструкция и 
развитие инженерной инфраструктуры 
водопроводных сетей.

Ксения Жукова, 
фото из архива предприятия
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Распространяется бесплатно

Работа по поддержке мобилизован-
ных в зону специальной военной опера-
ции и членов их семей – одно из важней-
ших направлений деятельности во всех 
муниципальных образованиях Ростов-
ской области, находящееся на личном 
контроле губернатора В.Ю. Голубева. 
О том, что делается в этой сфере в 
Миллеровском районе, рассказал глава 
Администрация Миллеровского района 
Олег Анатольевич Коваленко. 

В приоритетном порядке организова-
на работа по оказанию помощи в тру-
доустройстве граждан из числа членов 
семей участников СВО и лиц, призван-
ных на военную службу по мобилизации, 
предоставлению права на внеочеред-
ное зачисление в детские дошкольные 
учреждения, предоставлению детям 
права бесплатного посещения занятий 
по дополнительным образовательным 
программам в организациях дополни-
тельного образования. Организована 
работа на территориях поселений по 
своевременной подаче в налоговый 
орган соответствующих заявлений об 
освобождении от уплаты земельного 
налога членов семей мобилизованных, 
оказано содействие в подготовке пакета 
необходимых документов.

Бесплатные путевки в организации 
отдыха детей и их оздоровления предо-
ставлены 27 семьям на сумму свыше 
820 тысяч рублей. 107 семей освобож-
дены от платы, взимаемой за присмотр 
и уход за ребенком в дошкольных об-
разовательных организациях. 47 де-
тям, обучающихся с 5 по 11 классы, 
предоставлено бесплатное одноразо-
вое горячее питание. Меры социаль-
ной поддержки по оплате расходов на 
газификацию домовладения получили 
7 участников специальной военной опе-

рации на сумму почти 700 тысяч рублей. 
А адресную социальную помощь в виде 
пособия – 10 семей на сумму свыше 225 
тысяч рублей. Социальные контракты 
заключены с 6 семьями на сумму 986 
тысяч рублей.

Работу по оказанию помощи как 
участникам СВО, так и их семьям, ве-
дет не только администрация района, 
но в нее активно включен депутатский 
корпус, общественные организации, во-
лонтерские объединения, предпринима-
тельское сообщество, а главное – все 
жители района. 

Крупный и средний бизнес использует 
всевозможные формы поддержки участ-
ников СВО и их семей – это и приобрете-
ние дополнительной экипировки для во-
еннослужащих, приобретение запасных 
частей и ремонт техники, бесплатное 
питание и ежемесячное довольствие и 
много другое. И это, не считая капиталь-
ных вложений в организацию хороших 
условий для быта и отдыха бойцов. 

Не отстает и малый бизнес.
Так, по инициативе одного из город-

ских предпринимателей на людных 
торговых площадях одним из первых в 
районе была обустроена и оснащена 
всем необходимым оборудованием и 
материалами площадка для плетения 
маскировочных сетей, куда в свободное 
время приходят все желающие и плетут 
сети. Сейчас в городе и районе таких 
площадок уже много и «маскировка», 
изготовленная руками горожан и селян 
регулярно отправляется в зону СВО. 

В сельских поселениях организация 
помощи идет во многом при организаци-
онном содействии и активном участи де-
путатского корпуса. Так, в Туриловском 
сельском поселении именно депутат-
ская поддержка позволила приобрести 

оптический прибор тепловизор и отпра-
вить его своему земляку в зону СВО. 

- Что называется, всем миром и по не-
скольким направлениям мы поддержи-
ваем наших военнослужащих, участву-
ющих в защите Отечества. Волонтеры 
собирают посылки, плетут маскировоч-
ные сети, изготавливают окопные свечи, 
пишут письма со словами поддержки. 
– отметил Олег Анатольевич Коваленко. 

Местные власти при непосредствен-
ном взаимодействии с волонтерскими 
центрами «Ангел в сердце» и «Зов серд-
ца» на постоянной основе организовали 
сбор гуманитарной помощи среди жите-
лей города Миллерово и Миллеровского 
района. 
И СТАР И МЛАД: 
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

В волонтерской деятельности уча-
ствуют люди всех возрастов, от школь-
ников до пожилых и каждый старается 
помочь, чем может.

– Наши вязальщицы из клуба «Ве-
теран» Центра социального облужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов Миллеровского района вя-
жут носки из износостойкой шерстяной 
пряжи. Сейчас рукодельницы осваива-
ют вязание манишек, теплых поясов, 
жилетов. Пряжей делятся для нас и 
неравнодушные граждане, – рассказал 
О.А. Коваленко.

Учащиеся Курской школы побывали 
в гостях у казаков конного взвода. Во 
время экскурсии директор и школьники 
передали гуманитарную помощь воен-
нослужащим – казакам, участвующим 
в специальной военной операции. Это 
маскировочная сеть, соленое сало, ком-
плекты носков, которые связали жители 
хутора Каменка хуторского казачьего 
общества «Криворожское».

ПОМОГИ СВОИМ: ОКОПНЫЕ 
СВЕЧИ ОТ ШКОЛЬНИКОВ, 
ЛИДЕРОВ «ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ» 
И СЕЛЯН

Только общее доброе дело может объ-
единить совершенно разных людей. Это 
еще раз было доказано в один из послед-
них дней января. Председатель детского 
Совета местной организации «Движения 
Первых» Миллеровского района, лиде-
ры из разных школ города и учащиеся 
встретились в Центре психолого-педа-
гогической, медицинской и социальной 
помощи, чтобы принять участие в акции 
«Помоги СВОим». Ребята поделились 
опытом по изготовлению окопных свечей 
со своими сверстниками.

Около ста окопных свечей изготовил 
для защитников Отечества пенсионер, 
житель хутора Редкодуб при содействии 
временно исполняющего обязанности 
благочинного Миллеровского церковного 
округа, настоятеля храма святого Велико-
мученика и Целителя Пантелеимона. 

Глава администрации Первомайского 
сельского поселения доставил все све-
чи в штаб Миллеровского юрта, откуда 
жизненно необходимый воинам груз был 
отправлен на передовую. «Ребята, там 
«за ленточкой», знайте: мы вас поддер-
живаем и ждем домой с победой. А она 
непременно будет за нами»!

Эстафету изготовления окопных све-
чей приняли все школы района, все све-
чи передаются нашим ребятам, а мы по-
лучаем от них десятки благодарностей в 
обратный адрес. Ведь окопная или блин-
дажная свеча не боится ветра. Благодаря 
ей можно разогреть еду, высушить обувь, 
согреть руки, растопить снег. В условиях 
ведения специальной военной операции 
она служит незаменимым источником 
тепла и света несколько часов.

ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ КРАСНЫХ 
ТЮЛЬПАНОВ 

Житель Миллеровского района, пчело-
вод и огородник высадил полторы тыся-
чи красных тюльпанов на площади более 
200 квадратных метров в форме буквы Z. 
Этот яркий символ поддержки наших во-
инов в зоне СВО издалека виден всем, 
причем не только на земле, но и с про-
летающих в небе самолетов.

Когда тюльпаны отцветают, буква Z 
меняется на другой цвет российского 
флага – синий.Для этого пчеловод зара-
нее между луковиц тюльпанов высадил 
фацелию.А зимой, по задумке, символ 
становится белым.

Так же сельский пчеловод активно уча-
ствует в сборе гуманитарной помощи для 
наших земляков, участвующих в специ-
альной военной операции на Донбассе. 
И это – только один из многочисленных 
примеров того, как жители Миллеровско-
го района поддерживают героев СВО и 
членов их семей. 

В сборе гуманитарной помощи рос-
сийским военнослужащим, находящимся 
в зоне специальной военной операции, 
принимает участие все большее число 
жителей Миллеровского района. В ак-
циях, организованных муниципальными 
властями непременными участниками 
являются активисты местного отделения 
партии «Единая Россия», представители 
общественности, молодежных структур.

И для нас главное чтобы, там, вдали 
от дома, на передовой, наши защитники 
знали, что мы вместе, что каждый житель 
Миллеровского района делает все воз-
можное для приближения Победы.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Миллеровского района

Для участников специальной военной 
операции Гуманитарные грузы, 
окопные свечи и красные тюльпаны
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ставу Общественной палаты с привет-
ственным словом, в котором отметил, 
что сейчас время, когда все здоровые 
силы, преданные Отечеству, консоли-
дируются. В данной ситуации взаимо-
действие с  общественными органи-
зациями, движениями, социальными 
группами – это огромный ресурс для 
обеспечения стабильности и благо-
получного поступательного развития 
нашей страны. Деятельность Обще-
ственной палаты в этом ключе имеет 
принципиальное значение для Ростов-
ской области – Палата осуществляет 
связь между обществом и органами 
государственной власти, выносит на 
свет актуальные проблемы, с которы-
ми сталкиваются люди, помогает пре-
творить в жизнь гражданские инициа-
тивы.

– Депутаты Донского парламента 
всегда чутко прислушиваются к мне-
нию Общественной палаты и зачастую 
отталкиваются от него при принятии 
законодательных решений, – сказал 
Александр Ищенко. – Уверен, что но-
вый состав Палаты преемственно со-
хранит это конструктивное, полезное 
для всей Ростовской области сотруд-
ничество. Жизнь непрерывно меняет-
ся, и постоянно возникают вопросы, 
требующие новых подходов в законо-
дательном регулировании.

Председатель Законодательного 
Собрания рассказал, что в Ростов-

ской области активно развивается за-
конодательство по поддержке семей 
с детьми. Целый ряд решений, в том 
числе и федеральных, принятых в по-
следнее время по инициативе донско-
го парламента, шли от предложений 
граждан – общественных активистов, 
представителей родительских органи-
заций.

– Несомненно, что взаимодействие 
с Общественной палатой по вопро-
сам защиты прав семей с детьми не-
обходимо продолжать. Это ключевое 
направление нашей работы, – сказал 
Александр Ищенко. – Более того, бла-
годаря январскому Указу Президента 
России расширение мер социальной 
поддержки семей с детьми выходит на 
качественно новый уровень.

Спикер Донского парламента так-
же отметил, что с 2022 года одним из 
главных направлений в деятельности 
региональных органов власти стала 
помощь участникам специальной во-
енной операции и членам их семей. 
В прошедшем году в областном законо-
дательстве было установлено дополни-
тельно девять новых мер социальной 
поддержки для этой категории граждан, 
а всего число мер такой поддержки в 
Ростовской области, учитывая все нор-
мативные акты, превысило 50.

– Очень важно не терять бдитель-
ность по поводу того, как себя чувству-
ет каждая семья защитника Родины, 

появляются ли в жизненных обстоя-
тельствах какие-либо проблемы, ко-
торые требуют незамедлительной ре-
акции со стороны муниципальной или 
же областной власти, – подчеркнул 
Александр Ищенко. – Настоятельно 
призываю членов Общественной пала-
ты держать во внимании все вопросы, 
связанные с поддержкой участников 
СВО, помогать в продвижении много-
численных общественных инициатив 
по оказанию той или иной помощи на-
шим боевым подразделениям.

Председатель Законодательного 
Собрания акцентировал внимание но-
вого состава на одном из важнейших 
событий 2024 года – выборах Пре-
зидента России, которые пройдут в 
марте. Александр Ищенко выразил 
уверенность, что корпус наблюдателей 
Общественной палаты обеспечит от-
крытость и легитимность избиратель-
ного процесса.

Спикер Донского парламента по-
желал новому составу Общественной 
палаты Ростовской области работать с 
душой и с открытым сердцем, помогать 
воплощаться в жизнь общественным 
инициативам, которые могут принести 
пользу жителям Ростовской области и 
всей России.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Стартовала работа нового пятого состава 
Общественной палаты Ростовской области
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Помимо членов Общественной па-
латы в первом заседании приняли 
участие председатель Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
Александр Ищенко (фракция «Еди-
ная Россия»), первый заместитель гу-
бернатора Ростовской области Игорь 
Гуськов, председатель комитета Дон-
ского парламента по взаимодействию 
с общественными объединениями и 
молодежной политике Ирина Жукова 

(фракция «Единая Россия»), предста-
вители органов исполнительной вла-
сти региона.

На должность председателя Обще-
ственной палаты Ростовской области 
был переизбран художественный руко-
водитель – генеральный директор Ро-
стовского государственного музыкаль-
ного театра Вячеслав Кущев.

Спикер Донского парламента Алек-
сандр Ищенко обратился к новому со-




